
Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

3



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

4

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

10

14

22
Opinión 
Orgullosamente Yucatán...
Por Carlos Mena Baduy

Deportes 
Recorre el Mundo Maya, es el lema 
del Marath´on Mérida 2019

34

Línea directa
¿Tiempo de reciclajes?
Por Genoveva Castro Manzanilla

Claroscuro 
Inteligencia emocional
Por Francisco López Vargas

www.larevista.com.mx
La Revista Peninsular

@LaRevistaP
www.larevista.com.mx

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

 Formación
 Edgar Palma A.

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Directorio La Dirección de La 
Revista no se hace 

responsable por 
daños o perjuicios 
originados por los 

artículos de los 
firmantes.  

Las opiniones 
expresadas en los textos 
refleja el punto de vista 
de los autores y no 
necesariamente de la 
Dirección.

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

5

El Lic. Rodrigo Menéndez Cámara y Familia 

Se unen a la pena que embarga a la Familia Triay Peniche  
por el sensible fallecimiento de:

 

Sra. Carmita Triay Peniche  
Hermana del periodista y colaborador de esta casa editorial 

Don Manuel Triay Peniche.
 

Rogamos al Todopoderoso envíe pronta resignación a familiares 
y amigos para que tengan la fortaleza espiritual de soportar 

la partida del ser amado a la vida eterna.  

Descanse en Paz.

Mérida, Yuc. 12 de septiembre 2018.
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Opinión 

CUATRO RIESGOS 
DEL NUEVO GOBIERNO 

El primero es el reformismo sin prioridades: un 
gobierno que tire muchas flechas y solo algunas 
den en el blanco. Hay prisa de López Obrador: 

todos los días hay anuncios de proyectos y programas. 
Muchas son propuestas muy genéricas sin estudios 
técnicos, sociales o financieros que los respalden. 
El reformismo del nuevo gobierno no distingue que 
los gobiernos tienen recursos limitados: de tiempo, 
de dinero y de apoyo social. Escoger las batallas es 
garantizar su viabilidad. Abarcar mucho significa 
apretar poco. 

El segundo riesgo derivado del anterior es el desbalance 
presupuestario: no alcanza para todo. ¿Cuánto del 
presupuesto actual podría emplearse para llevar a cabo 
los proyectos propuestos por la nueva administración? 
Hay distintos cálculos. Funcionarios de la Secretaría 
de Hacienda comentan en privado que el margen 
presupuestario para 2019 es de aproximadamente 
50 o 60 mil millones de pesos. Integralia Consultores 
estima que si se hace una reingeniería del presupuesto 
y se resiste la enorme presión política y protesta social 
que se derivaría de reajustes de gasto, este monto 
ascendería quizá a 100 o 120 mil millones de pesos en 
2019 —después podría aumentar conforme el combate 
a la corrupción o las compras consolidadas permitan 
un uso más eficiente del gasto. 

El presidente electo asegura que podría conseguir 
hasta 500 mil millones de pesos. Sin embargo, esa 
cifra —inverosímil ahora— está todavía muy lejos 
de ayudarlo a cumplir con todas sus promesas. Si se 
realiza una suma de los requerimientos de todas las 
propuestas hechas hasta ahora, se necesitaría tener no 
menos de 800 mil millones de pesos disponibles para 
el año uno. Reitero: esa cantidad es la suma de todos 
los proyectos y programas anunciados, incluidos la 
reducción del IVA en la frontera (este último solamente 
significaría una pérdida de la recaudación de 110 mil 
millones de pesos según el Centro de Información 
Económica y Presupuestaria). 

La falta de recursos se puede afrontar si se depura la 
lista de programas o proyectos anunciados, o bien, si 
su implementación es gradual. Sin embargo, siempre 
hay la presión de dar respuesta a los votantes: si eso 
ocurriese —si hubiese protesta o críticas de que el 
nuevo gobierno no está cumpliendo, podría darse la 

tentación del endeudamiento o de nuevos impuestos. 

El tercer riesgo es la ruptura del sistema de pesos 
y contrapesos que caracteriza a una república con 
división de poderes. El reformismo y la prisa por llevar 
a la práctica la cuarta transformación pueden implicar 
avasallar la discusión en el Congreso. Un Legislativo 
que quiera evaluar, debatir y someter las propuestas 
del presidente al escrutinio, significa dilación. La 
impaciencia puede derivar en un Congreso que rubrique 
iniciativas presidenciales sin el debate requerido. 
Siempre podrá decirse que la oposición quiere impedir 
la cuarta transformación y de esa forma justificar lo 
que antes los opositores al PRI llamaban el “mayoriteo”. 

El cuarto riesgo es el centralismo. Éste es un riesgo, no 
sólo por el peligro que representa para el pacto federal, 
sino también por la lentitud y obstáculos que podría 
significar centralizar las compras de todo el gobierno 
federal en la Secretaría de Hacienda, por ejemplo, 
o los gastos de comunicación social en la oficina 
presidencial, o la coordinación de todos los delegados 
estatales en una sola persona que trabajará en la 
oficina del presidente. El centralismo de López Obrador 
es la desconfianza a las dilaciones del federalismo, 
a sus propios pesos y contrapesos verticales. Quizá 
las medidas centralizadoras de López Obrador son 
una manera de querer dar resultados rápidos a la 
población, o bien, reflejo de su propia desconfianza al 
rol de los gobernadores de otros partidos. 

El nuevo gobierno tiene enormes oportunidades de 
realizar una verdadera transformación. Tiene la ventaja 
de que será un sexenio de siete años. El primero ya 
está corriendo y concluirá el 30 de noviembre. López 
Obrador tomará protesta con una mesa parcialmente 
puesta: varias reformas legislativas aprobadas que 
le permitirán aterrizar con más rapidez su agenda 
de cambio. Muchos presidentes pasan su primer año 
diseñando su programa y cabildeando con el Congreso 
los cambios requeridos. Aquí no: la mayoría de Morena 
y la disposición del presidente todavía en funciones 
ayudarán para que muchas reformas se realicen antes 
del 1 de diciembre.

Por eso el principal riesgo de Lopez Obrador es que él 
mismo se ponga el pie y tropiece en su afán de correr 
muy aprisa. 

Por Luis Carlos Ugalde
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Rolando Zapata Bello:
Los gobiernos no deben reinventarse 

cada 6 años, hay que darles continuidad

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

“Caminar como un 
ciudadano común, con 
la frente en alto y con 
la cara al sol, es lo 
único que quiero para 
mí, porque todo, todo lo 
demás, toda la grandeza, 
toda la prosperidad, 
todo el bienestar, todo 
el mañana, lo quiero y 
lo seguiré queriendo 
siempre para Yucatán. 
¡Que Viva Yucatán! 
Muchas gracias”.

El gobernador Rolando Zapata 
Bello enfatizó que los gobiernos 
no deben reinventarse cada 

seis años, por lo que, como parte del 
ejercicio responsable de los recursos, 
se espera la continuidad de acciones 
que se traducen en benéficos para la 
población.

En el marco de su VI Informe de 
Gobierno, el mandatario apuntó que 
existen planes que comenzaron 
durante este periodo sexenal y que 
requieren secuencia en los siguientes 
meses.

Para los próximos 21 días, el Gobernador 
Rolando Zapata Bello anunció el inicio 
y la entrega de una serie de obras, lo 
que significa en sus palabras, “con lo 
que cerraremos la administración tal y 
como la iniciamos, trabajando hasta el 
último día de mi administración”.

“El principal legado de estos seis años es un nuevo estado de ánimo social 
de optimismo sensato, con una renacida confianza de la población”.
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En su mensaje, transmitido por redes 
sociales, desde el nuevo Hospital 
Materno Infantil, el titular del Poder 
Ejecutivo dijo que se pondrán en marcha 
proyectos como los nuevos  edificios de la 
Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), 
la conclusión del muro de contención de 
Dzilam Bravo y los domos de las canchas 
deportivas de Panabá y Las Coloradas, en 
Tizimín, compromisos que se cumplirán en 
esta gestión con una inversión superior a 
los 132 millones de pesos. 

Inversiones privadas 

Asimismo, el mandatario adelantó que 
dentro de las próximas tres semanas 
se comenzarán los trabajos de dos 
importantes inversiones privadas, uno de 
ellos la planta de Cementos Fortaleza, que 
con un aporte  inicial de 30 millones de 
dólares producirá más del 15 por ciento del 
insumo de construcción que se requiere en 
la región.

Luego de agradecer a Grupo Elementia 
y al corporativo Carso de Carlos Slim, así 
como a Kaluz de la familia Del Valle por su 
confianza en el territorio, añadió que con 
un monto de 950 millones de pesos en 
breve se edificará el Centro de Distribución 
de Walmart en Kanasín, que brindará 
servicio al sureste de México.

De igual forma, detalló que las obras 
de la UADY comprenden el inmueble 
de la Universidad Abierta y a Distancia 
y las últimas etapas de la Facultad de 
Contaduría y Administración en el Campus 
de Ciencias Sociales, Administrativas y 
Humanidades. A su vez, incluye la nueva 
sede de Rectoría y administración de la 
máxima casa de estudios de la entidad en 
la antigua Escuela de Derecho, así como 
las ampliaciones de las Facultades de 
Medicina, Medicina Veterinaria y Zootecnia, 
además de Educación.

Espacios nuevos

En la recta final de su mandato, Zapata 
Bello comentó que en los próximos 
días también se inaugurarán espacios 
como el nuevo Centro de Atención para 
la Discapacidad Visual del Sistema 
para el Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF) Yucatán, el Centro de Operaciones 
Ferroviarias (COF) en Umán, el distribuidor 
vial de Periférico en la salida a Progreso, 
los primeros proyectos de parques eólicos 
y la carretera de la cuenca lechera.

Tal es el caso de la remodelación de la 
Escuela Superior de Artes de Yucatán 
(ESAY), que ya está en transición para 

convertirse en la Universidad de las Artes, 
que se localizará en la Zona de Cultura y las 
Artes del Gran Parque “La plancha”, donde 
antes era la estación de ferrocarriles, 
aseguró el titular del Ejecutivo. Este 
proyecto significa una inversión de 56 
millones de pesos y lleva un avance de 35 
por ciento.

Al referirse a la atención de la salud 
mental, recordó que se edifica las Villas 
de Transición del Hospital Psiquiátrico, 
con recursos por 117 millones de pesos. 
“Cada una de estas obras cuenta con 
toda la planeación y la disponibilidad 
presupuestal de diferentes fuentes para 
su conclusión e inicio de operación este 
mismo año”, afirmó.

Enfatizó que, con el liderazgo de la 
Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), se construye la Escuela Nacional 
de Educación Superior (ENES), a un costado 
de la Universidad Politécnica de Yucatán 
(UPY), en cuya primera etapa se erogó 200 
millones de pesos. Ahora el recinto lleva 
un 20 por ciento de avance y entrará en 
funciones el primer trimestre de 2019.

En el mensaje a la población emitido 
en cadena estatal de radio y televisión, 
expresó que de igual forma se erige el 
Museo de Ciencias del Cráter de Chicxulub, 
que emplea una suma de 74 millones de 
pesos proveniente de un fondo mixto del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) y la UNAM, cuyo proyecto va al 
85 por ciento y abrirá sus puertas en el 
mismo periodo que la ENES.

A su vez, puntualizó que en este sitio se 
encuentran en construcción, por parte de 
la Comisión Nacional de Hidrocarburos, 
la sede Yucatán de la Litoteca Nacional, 
donde se invertirá 350 millones de pesos. 
El nuevo espacio, que se prevé que culmine 
durante el primer semestre de 2019, 
albergará muestras geológicas para su 
estudio y conservación. 

Hospital Materno Infantil

Asimismo, el titular del Poder Ejecutivo, 
Rolando Zapata Bello, durante su sexto y 
último Informe de Gobierno, aseveró que 
el Yucatán exitoso y de logros duraderos 
que tanto hemos anhelado ya no es 
una quimera, sino algo para lo que hoy 
dejamos cimientos muy sólidos, eso es lo 
que me exigió hacer la sagrada confianza 
ciudadana y esa es la meta que juntos 
hemos cumplido. 

En su mensaje enviado al pueblo yucateco, 
desde el moderno Hospital Materno 

Especial

Mil millones 
de pesos  se 
invertirán en la 
construcción  
de 12 hoteles 
alrededor del 
nuevo Centro de 
Convenciones 
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Infantil, el Gobernador afirmó que el 
principal legado de estos seis años es 
un nuevo estado de ánimo social de 
optimismo sensato, con una renacida 
confianza de la población, en la 
que todos han contribuido a que el 
Yucatán de 2018 sea mejor que el de 
2012.

Acompañado de la Presidenta del 
Sistema para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) Yucatán, Sarita 
Blancarte Canto, sus hijos Monserrat 
y Rolando, así como su madre Ofelia 
Bello Paredes, el mandatario informó 
que al finalizar esta administración, 
se habrá cumplido 223 de los 227 
compromisos planteados hace seis 
años, lo que representa un 98.2 por 
ciento. No obstante, puntualizó que 
los cuatro  pendientes cuentan con 
un significativo porcentaje de avance.

Tras reconocer a su familia el apoyo 
brindado en este periodo, Zapata Bello 
agradeció a su equipo,  funcionarios 
del gabinete, mandos medios y a toda 
la base trabajadora del Gobierno del 
Estado: “Ustedes son el alma del 

servicio público estatal. Siéntanse 
satisfechos por la labor cumplida y 
reciban mi gratitud duradera”.

“Soy un hombre leal y congruente, 
por eso hoy quiero expresar mi más 
amplio respeto y agradecimiento 

  ,acilbúpeR al ed etnediserP la
Enrique Peña Nieto, por los apoyos 
institucionales y de gestión que 
nos dio en todo momento para la 
realización de obras, acciones y 
programas indispensables. Tengo 
la convicción de que gracias a él, mi 
Gobierno pudo hacer más y pudo 
llegar más lejos”, expresó ante 
representantes del sector salud.

De cara a la transición, el Gobernador 
deseó al mandatario electo, Mauricio 
Vila Dosal, una fructífera gestión que 
se conduzca con claridad en el rumbo, 
firmeza y convicción desde el Poder 
Ejecutivo. “Porque es un gran pueblo 
que trabaja duro, que está seguro de 
sus valores, orgulloso de su identidad 
y quiere ser referente del bienestar de 
una democracia que sí funcione y que 
sí siga dando resultados”.

En este sexenio se 
generaron 71 mil 472 

nuevos empleos formales
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Ya con el ambiente a todo 
esplendor por las fiestas patrias, 
nuestros enlaces nacionales 

de la Ciudad de México, se dieron el 
tiempo para compartir de nuevo esa 
mesa plural de análisis político y 
gobierno desde las inmediaciones del 
Centro Histórico. Comentan que ellos 
no tienen problema con las medidas 
de austeridad implantadas en la moda 
Morenista; pues siempre cada uno 
de los integrantes de este constante 
grupo, sacan de sus bolsillos para la 
tradicional cuenta final y el abultado 
símbolo de la propina desde hace 
muchos años. Así que, se sienten 
adelantados a los formatos actuales 
referentes a alimentos con dinero de 
los erarios.

En la revirada inicial no podían faltar 
las manifestaciones que se enviaron 
con la salida al escenario político 
de Margarita Zavala, la esposa del 
ex presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, presuntamente 
ahora al servicio del desmantelado 
PRI. Se puede jurar que solamente 
será una fundación con miras a la 
profecía de valores cívicos, morales 
y una gama argumentada. Pero, la 
mayoría de la clase política nacional 
y los millones de ciudadanos que 
siguen estas variantes, coinciden 
que es el arranque para un nuevo 
proyecto sexenal.

Por cierto, apuntaron que, con la 
incidencia del voto femenino, puede 

Línea directa 

Por Genoveva Castro Manzanilla 

¿TIEMPO DE RECICLAJES?
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ser que el tío Carlos, ya empezó, 
como se ha comentado, su manejo 
con la sobrina Claudia Ruiz Massieu 
Salinas hasta donde aguante los 
embates externos e internos, y, ahora 
activa a la ahijada Margarita. Desde 
luego, son apreciaciones válidas, 
más no pueden ser confirmadas; más 
sí compartidas, en las olas de las 
versiones, que pueden llevar mucho 
de verdad en ello. Cuando se desgasta 
un modelo como sucedió el 1 de julio; 
los poderosos y enamorados de las 
bonanzas adicionales someten a sus 
incondicionales para ir edificando con 
tiempo, como ahora con momentos 
hacia futuras oportunidades.

Margarita Zavala y Claudia Ruiz 
no están lejanas. No están fuera 
de sintonía, recalcó decano del 
periodismo nacional que no falla 
en cada convocatoria de nuestros 
enlaces nacionales. Hay que darle 
seguimiento con mucha atención. 
Se van alineando opciones. Dicen 
que el tío Carlos no se queda quieto, 

absorbe rápido las derrotas y a lo 
que sigue. Casi siempre ya tiene el 
siguiente paso con los costos en los 
hombros. Al fin, trasciende que posee 
enorme avivamiento en todas las 
áreas que se necesiten. Como se dijo 
su modelo caducó, así que, a trabajar 
desde ahora, como sabe, para la 
aventura sexenal siguiente, con un 
ensayo en las elecciones intermedias, 
como punto de medición del proyecto, 
sostuvo el mismo periodista.

En tanto a doña Margarita ya le 
empezaron de nuevo a enviar lo que 
la ha identificado en los últimos 
tiempos. Están vigentes en los 
registros del INE las miles y miles de 
anomalías en diversos rubros que 
presentó en su aventura pasada por 
la presidencia de México, conocida 
por toda la nación ante el rotundo 
fracaso. Ahora, de nuevo es señalada 
como presunta plagiaria por la 
Fundación Libre de Argentina, que 
preside Agustín Laje; los supuestos, 
son precisamente: el nombre y 

logotipo de esa organización, 
causando la molestia expresada a 
nivel internacional por los argentinos. 
De ser cierto, vale la pena preguntarle 
al tío Carlos ¿A quién le encarga esos 
detalles?  Otra vez, al menos exhibida 
por cuestiones de confirmarse con el 
sello de la deshonestidad. ¿Entonces? 
De nuevo mal el proyecto. Además, ya 
se probó que no recauda cantidades 
interesantes de votos. Pero, puede 
ser, de relleno en una bien pensada 
suma de figuras en activo y por activar, 
como la sobrina Ruiz Massieu Salinas, 
destacó editorialista de varios medios 
de comunicación nacionales; vaya 
que ya conoce bastante estos trotes 
y caminos de ocasión. Veremos, 
vale la pena seguirles la pista para 
confirmar o rechazar si están las 
manos y demás articulaciones de tío 
Carlos, en este nuevo movimiento en 
el tablero político nacional.

En medio de los alimentos, se expuso 
una lista, de esas que van girando por 
varios lugares institucionales, 
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sociales, medios de comunicación, juzgados 
y anexas en las expresiones de los enlaces 
nacionales la cual contiene nombres y 
apellidos de trascendidos en una gama de 
nuevos ricos que coincidentemente salen a 
la par con este sexenio que van terminando 
sus funciones. Propiedades hasta en 
Guadalajara, edificios, prestanombres, 
hotel en Cozumel, nuevas mansiones, 
enormes cuentas bancarias difundidas con 
colaboradores y familiares, taxis, asuntos de 
gasolinas, vaya, nuevas empresas para hacer 
gala de la facilidad en lo manejado al largo 
de estos últimos años, alguien refirió: entran 
como políticos y salen como prósperos 
empresarios. 

Un número bastante interesante para 
poder ser realidad. Se aclara que, para la 
mesa de trabajo nada más es una lista más 
de las que se van repartiendo; solo que 
algunas traen demasiados supuestos datos 
de control específico; que también 
podrían no ser reales. Vaya, se anima 
el ambiente de las entradas y salidas, 
y, nosotros las tomamos como tales. 
Repasos inevitables que llegan a la 
Ciudad de México y hay quien se atreve 
hasta agregar que se las han acercado 
a colaboradores de primer nivel del 
presidente electo, Andrés Manuel 
López Obrador, con la finalidad de 
dotarlo de información a la mano. Solo 
que tendrán, primero, verificar sus verdades 
o no. Tal y como sucede en cada cambio de 
los gobiernos de la república. En un apartado, 
se dejaba ver, algunas señales de quienes se 
despacharon, presuntamente, con cucharas 
mayores, destacaron con buen humor los 
analistas de la presente semana. Al fin, ya 
se hacen costumbre parte de esas listas, 
comentó coordinador de noticias capitalino.

Bueno hasta ahora, Mauricio Vila Dosal, 
gobernador electo por Yucatán ha estado 
en movilidad efectiva relacionando de 
manera directa su representatividad ante 
algunos próximos secretarios de estado, 
en el gabinete de López Obrador. No se ha 
dejado apantallar por los aspavientos que 
inicialmente intentara el dos veces derrotado 
por la gubernatura, el profesor Joaquín Díaz 
Mena, por cierto, en esta ocasión con una 
baja muy sensible de votos en comparación 
con su aventura anterior.

Ya demostró Vila Dosal ese empuje que le ha 
dado, posiblemente el gobernante saliente; 
pues   legisladores priistas, federales y 
estatales han acudido ante el próximo 
inquilino del palacio de la calle 61 en Mérida 
a ponerse a disposición. Además, hay un 
grupo de empresarios con los que hacen 
operaciones, en orden, desde luego, tanto 
con autoridades emanadas del PRI como 

las salidas del PAN.  No tendrá mayores 
problemas para gobernar a modo el ex 
presidente municipal de la ciudad capital. De 
hecho, siempre así ha caminado, pues ese 
grupo poderoso de los dineros, promovió que 
llevaran la fiesta en paz, y, todos felices; en 
negocios y política. 

Ni en el gobierno del estado, ni con los 
diputados y menos con los regidores 
encontró algún dejo de oposición. Los 
curiosos chispazos de facturas y demás 
bombitas se soltaron porque no procedería 
nada. Esa era la percepción y así resultó. Todo 
pudo haber estado medido, como parte de 
una presentación concluida con el ascenso 
del alumno, que en algún momento fue de la 
ex diputada Beatriz Zavala Peniche, hay que 
reconocerlo, destacó funcionario federal que 
se ha quedado como muchos en las nóminas 
oficiales desde la época del caduco, Vicente 
Fox Quesada.

A don Joaquín Díaz Mena ya le dieron 
instrucciones hasta para que declare 
que ahora hay “amor y paz” con su futuro 
gobernador, porque el candidato derrotado 
vive en Yucatán y, será gobernado en su 
supremacía por quien le ganó por muchos 
votos, el propio Mauricio Vila Dosal. 
No se maneja solo, ya los gobernantes 
protestaron y exigieron ante Andrés Manuel 
aprovechando el espacio de la CONAGO, ante 
esa valiente petición se ha cambiado hasta el 
nombre del membrete de los representantes 
en las entidades del país. Se les recortó 
poder, y, se abrió el camino para que los 
titulares del Poder Ejecutivo, como tiene 
que ser, gestionen, acuerden y trabajen en 
equipo con sus   cercanos colaboradores del 
Morenista y con sus secretarios del gabinete 
que entrarán en funciones el 1 de diciembre. 
Marcando la raya, y, el gobernante yucateco, 
haciendo caso a su esquina va tomando 
camino al libro de la historia de los próximos 
seis años. Finalizaron, esta amena reunión 
saboreando especial bebida para buena 
digestión, al tiempo que destacaban, que, Vila 
Dosal, con todo ello, ha demostrado que; ha 
contado y cuenta, con apoyo oficial regional.  
Labora, dedicando espacios con pasos 
seguros, al menos, para sus inicios como el 
sucesor de la dinastía zapatista. Concluyeron 
con un: Muy Bien. Pendientes todos.

Opinión

Ya demostró Vila Dosal ese empuje que le ha 
dado, posiblemente el gobernante saliente; pues   
legisladores priistas, federales y estatales han 
acudido ante el próximo inquilino del palacio de 
la calle 61 en Mérida a ponerse a disposición.
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Opinión

IMPUESTOS TRANSPARENTES 

Las promesas de la próxima administración 
federal sobre no aumentar los impuestos y 
reducir la desigualdad, otorgar pensiones, 

expandir la educación terciaria, llevar a cabo 
ambiciosos proyectos de infraestructura, 
pueden no ir de la mano. El próximo gobierno 
federal está al tanto de la situación. Gerardo 
Esquivel, futuro subsecretario de egresos de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, ha 
declarado que, si tras las medidas de austeridad 
no se obtienen los ingresos suficientes, tendrá 
que reducir los programas sociales. 

En este contexto, es fundamental una política 
fiscal responsable, pues es la principal vía 
por la que el Estado mexicano se allega de 
recursos. Este año el 54% del presupuesto 
de egresos de la federación corresponde a la 
recaudación. Por esta razón, no aumentar los 
impuestos hace necesario justificar y mejorar 
la efectividad de la política fiscal no solo para 
materializar las promesas de campaña, sino 
para garantizar los derechos de los ciudadanos 
y proveer servicios públicos básicos, la razón 
de ser de todo gobierno. De lo contrario, deberá 
endeudarse o incumplir con sus obligaciones.

En materia fiscal, nuestro país tiene áreas de 
oportunidad importantes. Primero, aunque 
el gobierno ha aumentado la cantidad de 
impuestos que recauda, la proporción del 
Producto Interno Bruto (PIB) que corresponde 
a lo recaudado es baja en comparación a otros 
países latinoamericanos y de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
(OCDE). Segundo, los niveles de evasión 
fiscal en el país privan al Estado de ingresos 
significativos. Ha mejorado la capacidad 
recaudatoria, pero la tasa de evasión fiscal en 
2016 fue de 16% y costó al país 510 mil millones 
de pesos. 

Tercero, el Estado pierde recursos sustanciales 
en las condonaciones y cancelaciones de 
impuestos. Fundar estima que entre 2008 y 
2016 el monto por la cancelación de créditos 
fiscales ascendió a 593 mil 348 millones 
034 mil pesos. También reporta que en 2013 
el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) condonó a solo 36 empresas el monto 
equivalente al presupuesto para la Secretaría 
de Gobernación en 2015. Finalmente, la política 
fiscal mexicana no es redistributiva y favorece 
a quienes ya concentran la riqueza. Oxfam 
publicó que en 2002 la riqueza de solo cuatro 
mexicanos representaba el 2% del PIB; en 2014 
ese porcentaje subió al 9%. Esto es equivalente 
a un tercio del ingreso acumulado por casi 20 
millones de mexicanos.

Cada peso de impuestos que es evadido, 
condonado, cancelado o devuelto es un 
peso que el Estado no utiliza para construir 
escuelas, hospitales, caminos, o financiar 
programas sociales. Un peso que no servirá, 
por ejemplo, para financiar el programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro, uno de los 
programas más ambiciosos que implementará 
el nuevo gobierno federal. Por lo anterior, 
cada decisión en la materia deberá ser 
cuidadosamente justificada y transparente. La 
información pública permitirá demostrar que 
se lleva a cabo una recaudación responsable 
y eficiente para cumplir con las obligaciones 
del Estado y las promesas del gobierno. Con 
esta convicción, el INAI ha resuelto recursos 
de revisión privilegiando la publicidad de 
información pública sobre devoluciones 
y condonaciones fiscales. Por ejemplo, el 
pasado 5 de septiembre instruyó al SAT dar a 
conocer información sobre las devoluciones de 
impuesto sobre la renta que otorgó a estados y 
municipios en los últimos tres años.

Recaudar de forma transparente también es 
parte de la planeación de políticas que lleven 
a un México justo y sin desigualdad. Las 
urnas dieron al nuevo gobierno confianza y 
legitimidad, un sistema fiscal transparente y 
eficiente será la base para que pueda conservar 
ambas.

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador 
de la Comisión de gobierno abierto y 
transparencia.
Twitter: @joelsas 

Por *Joel Salas Suárez
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Siempre he estado seguro 
que cuando nos dicen que no 
tomemos decisiones estando 

molestos o contentos debemos de 
acatar esa afirmación al pie de la 
letra o nos arrepentiremos del juicio 
que tomemos en ese estado.

Las decisiones, sobre todo si son 
muy importantes, debemos de 
reflexionarlas, de ver las opciones 
y los pros y los contras y observar 
la conducta de quien o quienes nos 
ofrecen el oro y el morro.

Queda claro que en el pasado julio la 
decisión que tomaron los mexicanos 
fue para cobrar venganza, para dejar 
claro que había un hartazgo social 
y que sólo así –y qué bueno- podría 
manifestarse y cobrarse la afrenta.

También queda claro que el mercado 
electoral hace muchos años que deja 
mucho que desear. Los candidatos, 
propuestos por sus partidos, 
parecieran salir de una película en 
la que sólo ellos –los partidos- se 
encargan de escribir el guión y elegir 
al protagonista.

Los ciudadanos como tales poco les 
importamos y fue precisamente por 
ese desdén que muchos voltearon a 
ver a quien estrenaba partido pero 
no aspiración a ser presidente de la 
República.

Estaba claro que Meade tendría que 
remontar incluso a su partido, ese que 
del ejemplo no puede vanagloriarse; 
Anaya resultó ser un gandaya que no 
encontró mejor manera que hacerse 
de la dirigencia de su partido para 
desde ahí robarse la candidatura 
aliado con el PRD, ese que no termina 
aún de desdibujarse.

La oferta electoral con el 
Bronco y Margarita Zavala como 
independientes no terminó de cuajar. 
Muy poco tiempo para algunos, pero 
no para el que ha abusado de sus 
privilegios y nos ha dado muestras 
en cada oportunidad que las leyes del 
país y sus instituciones se pueden ir 
al diablo sin que pase nada, sin que 
haya castigo por ello.

Y el PRI desapareció y el PAN le siguió 
y una chiquillada que se alió con el 
más nuevo logró acreditar que los 
mexicanos votamos con el estómago, 
con la víscera y no con la cabeza. Mire 
usted. que votar por PES, PT y hasta 
el Verde… fue un despropósito. Y 
Alianza Social le hizo el trabajo sucio 
a Morena aún a costa de no tener 
votos, pero si cumplirle a la maestra, 
la presa política del sexenio.

Claroscuro 

INTELIGENCIA         EMOCIONAL 
Por Francisco López Vargas
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La elección ya pasó y el nuevo 
gobierno empezó cuando el Congreso 
sesionó y le aceptó a todos sus 
integrantes sus viejos pasados, 
sus orígenes vergonzantes y 
vergonzosos. Porfirio Muñoz Ledo 
presidiendo el Congreso como a 
finales de los 60´s y ahí de nuevo 
como ha estado en cada gobierno 
desde entonces; Fernández Noroña 
otra vez de bufón, de fanfarrón. 
El imbécil que se siente tribuno, 
defensor de los “ideales”. Esa basura 
como legislador junto con Mayer, el 
striper; la Padierna beneficiada de su 
Bejarano, su marido, su señor de las 
ligas.

Y de nuevo el pasado: cobramos poco, 
somos austeros, le devolveremos al 
pueblo sus impuestos vías beneficios 
para los más pobres y de nuevo: como 
en los viejos tiempos, la modestia y la 

“honestidad” como emblemas de los 
nuevos saqueos.

Y si para algunos el nuevo gobierno no 
ha empezado y lo hará cuando haya 
tomado posesión López Obrador, la 
realidad es que el nuevo gobierno 
ya empezó y los legisladores de hoy 
lo dejaron claro: “es un honor estar 
con López Obrador” y la tradicional 
aplanadora a favor de las políticas 
y decisiones del Ejecutivo aparecerá 
con un nuevo partido que se asemeja 
al viejo, ese que todos los que votaron 
por el nuevo querían castigar.

Vicios viejos y figuras más viejas 
mientras muchos le apostaron a que 
ese refrán de “los perros viejos no 
aprenden trucos nuevos” no se hiciera 
realidad, pero se está haciendo 
y lo hemos visto con ejemplos 
aberrantes: El gobernador de Chiapas 

pide licencia a su cargo para tomar 
posesión como senador por Chiapas 
y luego, como por arte de magia, le 
conceden permiso para regresar a 
Chiapas y convertirse en gobernador 
de nuevo como si la prestidigitación 
no abandonara nunca a la política.

A Manuel Velasco lo que pida, 
después de todo su abuelo es íntimo 
del nuevo presidente y al presidente 
lo que necesite o no, pero ya tiene los 
diputados del Verde para lo que se 
ofrezca. Favor con favor se paga, ¿no?

Y otra medalla al tigre: Manuel 
Bartlett, que será director de CFE 
con López, no puede viajar a Estados 
Unidos, ese gobierno no le concedió 
la visa porque se presume fue 
partícipe del homicidio del agente de 
la DEA Enrique Camarena de acuerdo 
con datos aportados por un agente 
de esa central antinarcóticos de 
Estados Unidos. Bartlett, quien se 
ha mantenido en cargos públicos las 
últimas cuatro décadas, no registra 
viaje al vecino país.

Los portales noticiosos Terceravía, 
Vanguardia y Sin embargo reproducen 
una solicitud de información a la 
Secretaría de Relaciones Exteriores 
que la negó al considerarla 
confidencial.

Bartlett, autor del fraude de 1988 
contra la izquierda, también ha sido 
responsabilizado del asesinato de 
Manuel Buendía, un periodista que 
casualmente estaría, como el agente 
Camarena, investigando los nexos del 
entonces secretario de Gobernación 
con el narcotráfico en México.

Toda la polémica antes de la toma de 
posesión del nuevo gobierno. ¿Será 
que en realidad estemos cambiando?

INTELIGENCIA         EMOCIONAL 
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Con el dedo
en la llaga   

Pues septiembre avanza y los días de conclusión del 
actual gobierno del Estado y la víspera del ingreso 
de lo que será la segunda administración estatal 

emanada del PAN entró en cuenta regresiva: El 30 de este 
mes concluirá el ciclo de la administración del priista 
Rolando Zapata Bello y 24 horas después –el 1 de Octubre- 
inicia la del empresario blanquiazul Mauricio Vila Dosal.

En tanto, en el Congreso del Estado las hostilidades –
por llamarle de alguna manera- ya iniciaron entre los 
diputados de las siete bancadas parlamentarias que 
confluyeron en esa sede cameral con base a los resultados 
de la elección del pasado 1 de julio. El priista Felipe Cervera 
Hernández aparece desde el pasado 1 de septiembre, como 
el legislador y priista con posición política privilegiada al 
menos en los próximos 3 años.

Por otro lado, y después de las celebraciones con motivo 
de las fiestas patrias, es casi seguro que los equipos –

de transición- del gobierno saliente y entrante, puedan 
reunirse para afinar los últimos detalles del cambio de 
gobierno.

Un gobierno que nace y no amenaza con entrar en medio de 
enfrentamientos o guerras de papel, sino que desde antes, 
ha buscado la conciliación con legisladores y grupos no 
afines a su partido y desde luego, en forma preponderante 
con los grupos empresariales más importantes de Yucatán.

De hecho, ya se habla de que el gobernador electo 
ratificaría a Ernesto Herrera Novelo en la Secretaría de 
Fomento Económico, buscando garantizar la continuación 
en las inversiones y derrama de recursos foráneos.

Lo mismo para el caso de la Feria de Xmatkuil en donde 
Juan José Abraham Achach podría continuar en el Instituto 
de Ferias de Yucatán, gracias a la cercanía y amistad de su 
hijo, Juan José Abraham Daguer, quien apoyó sin cortapisas 
al hoy gobernador electo.

EN CUENTA REGRESIVA 
Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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Y es que Vila Dosal ha dejado claro que 
independientemente de filiaciones 
políticas o partidistas, podría incluir 
a gente que le sirva en el ámbito del 
gobierno y la administración pública.
Otra más que es compañera de escuela 
del próximo mandatario estatal es 
Jésica Saidén Quiroz quien también 
podría estar haciendo “amarres” para 
una posición dentro de la política o 
el servicio público, toda vez que ya 
renunció a su militancia en el PRI.

Por otro lado, en el PAN el revoloteo 
está a todo lo que da, pues al estrenar 
gobernador, ese partido tendrá todo 
a su favor para ocupar posiciones 
dentro del servicio público y el mando 
económico y social de Yucatán.

Hay varias gentes importantes y 
cercanas al próximo mandatario 
yucateco; Entre ellas, Álvaro Juanes, 
Roger Torres, Víctor Hugo Lozano, 
Edgar Ramírez Pech, Cecilia Patrón 

Laviada, María Fritz Sierra, que son a 
las que Vila Dosal escucha y con ello 
se orienta en las acciones a tomar.

El PAN después del 2001, cuando 
gobernó y seis años después perdió 
la gubernatura, deberá recurrir 
a la memoria para no caer en los 
mismos errores de su entonces único 
gobernador emanado de ese partido, 
Patricio Patrón Laviada.

Como recién dijera el presidente 
del comité municipal de Acción 
Nacional, Mauricio Díaz Montalvo, 
“El adversario del PAN a partir del 1 
de octubre… Será el mismo PAN”. Y 
una frase para acuñar: “Las minorías 
no son eternas, pero tampoco las 
mayorías”.

**********

De golpe y porrazo
Pues la ex presidenta de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política de 

la legislatura yucateca anterior, Celia 
Rivas Rodríguez, declaró tal cual, lo 
que piensa de su actividad y paso en 
la política en su condición de mujer; 
Según la ex diputada fue víctima 
de misógina política por parte de 
algunos cuadros dentro de su –hasta 
hoy- partido político, el PRI.

Ya hay algunos que piensan por ahí 
que Rivas Rodríguez podría incluso 
renunciar a su militancia dentro del 
tricolor.

**********

Y el alcalde meridano recién 
estrenado, Renán Barrera Concha, 
lanzó su primer programa de 
gobierno, Decide Mérida en el que el 
Primer Edil espera que haya mayor 
participación con la ciudadanía en las 
tareas de gobierno.

Barrera Concha que obtuvo un triunfo 
prácticamente arrollador en Mérida, 
tiene encima el gran compromiso 
no solo de no desentonar, sino de 
cumplir y bien, mejor que nadie, todo 
su esfuerzo deberá estar encaminado 
a no perder de vista su futuro como 
político dentro del mismo PAN.

El alcalde meridano espera que con 
los  recursos que recibió de la anterior 
administración, pueda reimpulsar 
los proyectos que anunció como 
candidato.

**********

Cuentan en el puerto de Progreso, 
que el ex alcalde José Isabel Cortés 
Góngora anda de viaje por el extranjero 
y mientras tanto su sucesor, Julián 
Zacarías, anda recogiendo basura, 
reparando tuberías de agua potable, 
etcétera.  

Cortés Góngora como se ha informado 
fue postulado por la rara alianza que 
hicieron en el 2015 el PANAL y el PRD, 
ambos partidos políticos por cierto, 
ya ni hablan de él. Importante pues, 
valorar cómo se gobierna y quién 
gobierna para no caer en más de 
lo mismo y llevarse desagradables 
decepciones, que a final de cuentas 
terminan pagando los ciudadanos.

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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El clima de un estado seguro, 
con desarrollo económico y 
turístico fueron resaltados 

por las fuerzas políticas de la LXII 
Legislatura durante la discusión 
de los primeros temas de la Glosa 
del VI Informe de Gobierno, jornada 
en la que también se  señalaron 
recomendaciones en esos y otros 
rubros, así como al mismo formato de 
análisis del documento enviado por el 
Ejecutivo estatal.

En sesión plenaria, los temas 
discutidos por los legisladores 
durante casi cuatro horas fueron 
Gobierno, Seguridad y Estado de 
Derecho, al igual que Desarrollo 
Económico y Territorial, con 15 
minutos en la máxima tribuna 
para los posicionamientos de cada 
representación y fracción legislativa, 
con dos vueltas para cada tópico.

El primero fue Luis Aguilar Castillo 
(Nueva Alianza), quien indicó que 
Yucatán está en primer lugar con 
mayor porcentaje de población que 
percibe al estado como un lugar 
seguro; sin embargo, dijo que queda 
pendiente el reordenamiento de 
las fuerzas policiales, fortalecer 
el programa Escudo Yucatán, con 
mayor personal y equipamiento, que 
representará mayor presupuesto, al 
igual que fomentar iniciativas legales 
para que los elementos policiacos del 
C3 permanezcan en sus puestos.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Fuerzas políticas destacan 
temas sobre Seguridad, 

Economía y Turismo
Especial / La Revista 

Las diferentes fracciones 
parlamentarias discutieron en sesión 

plenaria, los temas de Gobierno, 
Seguridad y Estado de Derecho, al 
igual que Desarrollo Económico y 

Territorial, como parte de la glosa del 
VI Informe de Gobierno. 
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Sobre el tema económico y turístico, 
declaró que se notaron avances 
importantes en el sector comercial 
consolidando políticas públicas en la 
manufactura, pero que falta mejorar 
los salarios; por otro lado, mencionó 
que no se invirtió en algunos puertos 
del estado, pero resaltó las gestiones 
en materia de conectividad aérea 
y anunció que propondrá que la 
Semana de Yucatán se extienda a 
otras entidades, incluso a otros 
países.

Alejandro Cuevas Mena (PRD), 
también anunció que presentará en 
los próximos días una iniciativa que 
apoye el dinamismo para la revisión y 
discusión de los avances o retrocesos 
del Gobierno estatal durante la glosa 
de su informe; asimismo, expresó 
que lo que se debe debatir son 
los números, las estadísticas y la 
percepción de la ciudadanía.

Sobre la seguridad, argumentó que 
Yucatán sigue siendo seguro pero no 
se aprecia una cultura de la denuncia y 
persisten delitos como el robo a casa 

habitación y comercios, vandalismo, 
violencia intrafamiliar, entre otros 
casos, por lo que además invitó a 
legislar para que las faltas menores 
sean fuertemente sancionadas 
“para mandar un mensaje contra la 
impunidad”.

En cuanto al turismo, Cuevas Mena 
reconoció que ha habido logros porque 
se ha ligado a la riqueza cultural de 
la entidad y a sus servicios, al igual 
que fortalecer el desarrollo de la 
industria; en contraparte, mencionó 
que quedan pendientes los apoyos a 
las pequeñas y medianas empresas.

Por su parte, Harry Rodríguez Botello 
Fierro (PVEM) recalcó que el Gobierno 
actual ha cumplido con la ciudadanía 
respecto a la seguridad, que es un 
compromiso ineludible, involucrando 
de manera activa a la sociedad, 
incluso acercando el sistema de 
justicia a los yucatecos.

También, aludió los resultados en 
obra pública, crecimiento económico 
y turístico, ya que las políticas 

públicas aplicadas por la actual 
administración estatal han rendido 
frutos importantes que sientan bases 
para que continúe el desarrollo.

Movimiento Ciudadano, a través de 
Silvia López Escoffié señaló que les 
preocupa la política centralista al 
homologar los código penales con 
los federales, porque cada estado 
tiene realidades diferentes sobre 
cómo atender los delitos, en especial 
por los robos a casa habitación y 
comercios, por lo que propuso que 
esta soberanía trabaje una iniciativa 
para hacer un cambio en la legislación, 
a fin de impulsar regiones especiales 
para tratar los asuntos.

En cuanto a los municipios, también 
propuso hacer un exhorto a los 
ayuntamientos para que sus fuerzas 
policiacas sean analizadas y el 
Congreso del Estado esté pendiente 
sobre las problemáticas que se 
susciten en cada uno, así como rendir 
cuentas, para que no se contraten 
personas sin experiencia en el área.

El sexto informe de 
gobierno muestra 
que se han creado 
las condiciones 
necesarias para 
desarrollar obras 
y servicios que 
fortalecen la 
infraestructura 
existente, gracias a 
la suma de esfuerzos 
y voluntades de los 
sectores sociales 
y productivos: Dip. 
Warnel May Escobar
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Por parte de la fracción de Morena, 
Fátima Perera Salazar mencionó 
que no es extraño que los niveles 
de seguridad en el estado sean 
bastante aceptables, pero sí lo es 
que contrasten con los índices de 
confiabilidad de los ciudadanos 
frente a las autoridades, porque se 
vulneran sus derechos humanos.

Su compañera, Leticia 
Euan Mis manifestó que 
el turismo es una de las 
principales fuentes de 
ingreso, con gran aceptación 
de turistas nacionales y 
extranjeros como un lugar 
privilegiado en el país, que 
genera una gran derrama 
económica; sin embargo, 
solo se dio prioridad a un 
solo proyecto como fue 
el Centro Internacional de 
Congresos.

En la bancada del PAN, 
Miguel Rodríguez Baqueiro 
(PAN) comentó que si bien 
Yucatán sigue en primer 
lugar como el estado más 
seguro del país, debe 
continuar el esfuerzo de 
las autoridades, porque 
preocupan los robos a casa 
habitación y los comercios, 
que no son denunciados, 
por lo que se necesitan 
reformas, para que la 
fiscalía y los jueces tengan 
herramientas para que los 
delincuentes no salgan de la 
prisión.

Su compañero, Víctor Sánchez Roca 
dijo que existe un distanciamiento 
entre el desarrollo de Mérida y el 
del interior del Estado y señaló que 
estarán vigilantes del trabajo que 
se realice en la Zona Económica 
Especial, para que se desarrolle en el 
marco de la ley.

Por la fracción del PRI, Karla Franco 
Blanco indicó que entre los baluartes 
que han permitido crecer con mayor 
dinamismo la economía yucateca 
con la captación de inversiones 
en el sector manufacturero, en 
el turismo y en el campo, son la  
paz y la tranquilidad, aunado a la 
participación ciudadana en el consejo 
estatal de seguridad pública.

Luis Borjas Romero, celebró el 
ejercicio democrático de la Glosa del 

VI Informe porque está a la altura 
que los ciudadanos exigen de esta 
soberanía. Ello, dijo, permite conocer 
a fondo la sustentabilidad financiera 
que presenta el estado, por lo que 
invitó a sus compañeros a seguir 
legislando para que Yucatán siga 
siendo un polo atractivo para la 
inversión.

Warnel May Escobar, indicó que 
el sexto y último informe de 
gobierno muestra que se han 
creado las condiciones necesarias 
para desarrollar obras y servicios 
que fortalezcan e incrementen la 
infraestructura existente, labor que 
no ha sido exclusiva del gobierno, 
sino también gracias a la suma 
de esfuerzos y voluntades de los 
sectores sociales y productivos.

Por último, Janice Escobedo Salazar 
recalcó que hoy existe un estado 
posicionado en los planos local, 
nacional e internacional, competitivo 
en las ramas agropecuarias y 
pesquera, con infraestructura 
logística y de comunicaciones, que le 
permite conquistar nuevos mercados, 
con un ritmo creciente en la industria 
turística, de bienes y servicios.

Yucatán sigue en 
primer lugar como el 
estado más seguro del 
país, no obstante debe 
continuar el esfuerzo de 
las autoridades, porque 
preocupan los robos a 
casa habitación y los 
comercios, que no son 
denunciados: Fracción 
Parlamentaria del PAN.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

21

Opinión

CAUSANTES DEL BUEN VIVIR 

Hoy no habrá un artículo político pero si leerán algo 
que me parece de suma importancia para ese medio, 
aunque muchos digan que no existe tal en estos 

lares: La AMISTAD. 

Cada mañana me levanto y pienso: ¿Qué sería de las 
personas si no pudieran soltar una carcajada en los 
momentos más difíciles? Sin duda, vienen a mi mente los 
escenarios menos agradables de la vida, tiempos de ira y 
ansiedad, aislamiento, dolores y padecimientos, tristeza, 
desorientación, mal sabor de boca…

Día con día, camino por las calles de mi ciudad, escojo una 
diferente para observar, aunque a veces, la vida laboral 
me conduce por caminos inusitados donde me sorprendo 
aún más al ver un sinnúmero de testas con una inclinación 
cuyo ángulo choca con la escarpa, parejas peleando a 
plena luz del sol, matrimonios discutiendo por situaciones 
que a mi corta edad merecen una solución tajante, más sin 
embargo, no conozco el contexto, por lo cual, me limito 
a no opinar. Continuo mi andar, salgo de mi estado y me 
topo con oficinas públicas y privadas donde al parecer las 
almas deslumbrantes del ser humano han disminuido su 
intensidad de destello, parecen un poco estáticas, saco 
conclusiones pero las reservo en mi interior para un análisis 
a detalle. Escalo un poco más alto y afortunadamente 
tengo la dicha de entablar comunicación con altos 
directivos, funcionarios de gobierno y empresarios que 
inspiran y motivan el esfuerzo diario, así como ellos, en 
lo bueno, también es perceptible la ambición desmedida 

en algunos otros y el sobajamiento a su personal se hace 
evidente y a veces incomodo. No pretendo recitar los males 
de la vida pues son subjetivos en diversos casos, empero, 
si deseo enfocar una de las razones que me mantienen 
interminablemente feliz, alegre y agradecido por estar 
en este plano terrenal. La dicha en mi persona, en gran 
medida se apodera de mi mente cuando se que cuento con 
personas que no llevan mi sangre, pero darían la suya para 
ayudarme, que se levantarían a media noche si requiriese 
auxilio, que no dudarían en sacrificar su fortuna cuando no 
hubiere otra opción para amparar y proteger a sus seres 
queridos, esos semidioses que más allá de cualquier cosa, 
te sacan una carcajada cuando más lo necesitas, se llaman 
AMIGOS y les estaré eternamente agradecido por siempre 
estar a mi lado. 

Las monedas se gastan, el dinero se acaba, el poder es 
efímero, pero una amistad es para siempre. Mi querido 
Álvaro, te deseo un muy feliz cumpleaños.  ¡Disfruta!

Lectores: Prueben “Los Jochos Mérida”, si no les gusta la 
comida, por lo menos les encantará la atención. 

*Alan J. Contreras Castillo
Director Ejecutivo de C&C Consultores
Lic. en Ciencias Políticas por la Universidad Modelo
Asesor de la LXIII legislatura- Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión.
CONTACTO.ELECTO@GMAIL.COM

Por Alan J. Contreras Castillo
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ORGULLOSAMENTE YUCATÁN, 
POR CANACINTRA 

El objetivo de esta columna siempre ha sido 
redimensionar la importancia de las Pymes en la 
calidad de vida de la sociedad ya que representa la 

mayoría del empleo y recursos para el gobierno mediante 
impuestos. Siempre intento investigar medidas fiscales, 
políticas públicas, así como, la condiciones del mercado 
que rodean a las Pymes nacional y regionalmente.

Pero un componente que siempre olvido es el factor 
cultural.

Este es el conocimiento y conciencia social de apoyar 
a las empresas locales para mantener el empleo y el 
capital privado con todos los beneficios económicos 
implícitos, mantener un gusto por los sabores y productos 
locales, pero también promover hábitos de comprar 
lo que realmente necesitas y  evitar dispendio que las 
grandes tiendas promueven a crédito mediante campañas 
de marketing  para adquirir productos de status para 
diferenciarse y acentuar más las clases sociales.

La nueva campaña de Canacintra  “Hecho en Yucatán“ 
tiene el objetivo de mantener el orgullo de consumir  
los productos y servicios yucatecos, los beneficios son 
valorar y preservar nuestros productos, así como, nuestra 
identidad cultural pero al mismo tiempo garantiza el 

desarrollo económico de Yucatán en el  futuro. 

No es primera vez que sucede esto, en la época del 
gobernador Patricio Patrón hubo una campaña similar 
pero terminó en su sexenio, las campañas de aprecio a lo 
local han funcionado en Alemania y es de lo pocos lugares 
del mundo en el que Wal-Mart cerro ante la disciplina y 
cultura alemana de compra productos locales y solo los 
necesarios para la vida familiar o en Japón donde el orgullo 
por sus productos se ha replicado en su sociedad y en el 
mundo.

Las cámaras empresariales son factor de desarrollo 
integral, esta iniciativa de Canacintra dirigida por  Juan 
Manuel Ponce Díaz apela a formar un conciencia colectiva 
de aprecio y consumo de lo hecho en Yucatán , pero 
Coparmex  dirigido por José Antonio Loret no se queda 
atrás, los estudios de calidad del gasto estatal de Yucatán 
y sus resultados han puesto en la mira los próximos 
presupuestos estatales y la medición del impacto en 
la sociedad y en Canaco dirigida por Michel Salum  ha 
empujado el tema del aumento de precio de la tarifa 
eléctrica que no ha sido proporcional a la inflación, paridad 
cambiaria o precio del petróleo y que ha sido una medida 
recaudatoria cuyo costo han pagado principalmente los 
empresarios.

Por Carlos Mena Baduy

En julio pasado, Juan Manuel Ponce Díaz, presidente de la Canacintra 
y Ernesto Herrera Novelo, secretario de Fomento Económico (Sefoe), 

presentaron la iniciativa “Hecho en Yucatán”.
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La innovación puede definirse como 
la introducción de una nueva idea, 
un dispositivo, un método, un nuevo 

modelo o tecnología aplicada para 
solucionar un problema. La innovación 
es, sin duda, una parte central del éxito 
de cualquier organización, incluyendo 
una tan grande como el Estado. 

Describir los diferentes tipos de 
innovación pública y ejemplificarlos 
a través de la toma de decisiones de 
la actual administración podría ser 
una guía para implementar, gestionar, 
financiar y dotar de recursos de 
inversión a los programas que deberán 
profundizarse  y evolucionar en la 
siguiente administración desde una 
visión de Estado.

Es decir, al leer el Sexto Informe de 
Gobierno de Rolando Zapata Bello  
es posible entender la importancia 
dada a la innovación en la gestión y 
administración pública, expresada 
en gran medida a través de la 
construcción de políticas públicas que 
deben permanecer y consolidarse en 
la siguiente administración. Por otra 
parte, identificar los tipos de innovación 
es la base del desarrollo de un marco 
de trabajo que permitirá sacar adelante 
ideas nuevas y fijar expectativas de 
crecimiento realistas para gestionar 
mejor el futuro.

Sin más, los estudiosos de la innovación 
distinguen tres tipos: 1) innovación 
incremental, 2) innovación semi-radical 
y 3) innovación radical.

Innovación incremental: 
Bienestar Escolar

Las innovaciones incrementales  
se definen como esas pequeñas 
mejoras en los bienes públicos 
ofertados y en la articulación de 
procesos administrativos y acciones 
ya existentes pero que es necesario 

desarrollar para lograr perfeccionar su 
funcionalidad final.

Estas variaciones en las que el Estado 
se esfuerza por potencializar el valor 
del repertorio existente de servicios 
realizando ajustes incrementales 
tanto en contenido como inversión. 
Las innovaciones incrementales tienen 
pues un carácter evolutivo.  Pensemos, 
por ejemplo, en Bienestar Escolar 
que comenzó siendo un programa 
específicamente de entrega de calzado 
para evolucionar en un conjunto de 
acciones orientadas a reducir, con éxito, 
la deserción escolar.

Rolando Zapata Bello, enfatizó en su 
mensaje que con la entrega de más de 
un millón de paquetes del Programa 
Bienestar Escolar, más de 220 mil niños 
y jóvenes asisten con equidad y dignidad 
a la escuela, con útiles, uniformes 
escolares y zapatos completos cada 
año, así como sus chamarras y con 
Bienestar Digital, más de 76 mil jóvenes 
de preparatoria recibieron una laptop 
para integrarse a la Sociedad de la 
Información.

Tanto Bienestar Escolar, Digital y 
el conjunto articulado de acciones 
educativas, han dado por resultado que 
el Consejo Nacional de la Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), evaluará que, entre 2012 y 
2016, Yucatán se ubique como el cuarto 
estado con mayor reducción del rezago 

educativo, pasando de 23.4 por ciento a 
20.6 por ciento.

Innovación semi-radical: 
Estrategia Mejorar

Las innovaciones semi-radicales 
modifican significativamente una de 
dos categorías: el modelo de políticas 
públicas o la tecnología de gestión 
pública, pero no a la vez. Aún así, el 
cambio en una de estas dimensiones 
es suficiente  para amplificar 
exponencialmente la capacidad 
del Estado para atender de manera 
eficiente problemáticas sociales 
intrincadas.

La Estrategia de inclusión social 
“Mejorar”, integró programas y acciones 
que resultaban aisladas en un nuevo 
modelo  que fue reconocido como una 
buena práctica de políticas públicas 
a nivel nacional. Tuvo como objetivo 
disminuir las carencias por calidad y 
espacios en la vivienda, para combatir 
el hacinamiento, enfermedades 
respiratorias y gastrointestinales con 
lo que se generaron espacios dignos en 
los hogares.

En esta administración se construyeron 
21 mil cuartos adicionales, 20 mil baños, 
seis mil techos, dos mil 600 unidades 
básicas de vivienda, 19 mil pisos firmes, 
así como la instalación de 21 mil tinacos 
y 65 mil estufas ecológicas. Yucatán 
pasó de ser la novena entidad con 
mayor reducción en el porcentaje de la 
población en situación de carencia por 
espacios y calidad de la vivienda, con 
una reducción de 12 por ciento.

Como toda innovación semi-
radical, la Estrategia Mejorar puede 
perfeccionarse al integrar tecnología 
para la gestión pública logrando agilizar 
procesos y trámites, dar seguimiento y 
control a las acciones y transparencia y 
rendición de cuentas.

Por: Alonso Ronald Ortiz García  
@RonaldOrtizG / ronald.ortizg@gmail.com

EL ÚLTIMO INFORME: INNOVACIONES, 
CAMBIO Y CONTINUIDAD

La trascendencia de 
la administración de 

Rolando Zapata se deriva 
de la sensibilidad para 
conducir innovaciones 

radicales, concretamente 
en las áreas de 

Seguridad.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

25

Innovaciones radicales: 
Economía y Seguridad

Las innovaciones radicales suelen 
ser las grandes ideas que con mayor 
frecuencia tenemos en mente cuando 
debatimos sobre innovación. Tienden a 
comportar un cambio importante tanto 
para el modelo de políticas públicas 
como para la tecnología de gestión y 
llevan cambios fundamentales para el 
sector, al dejar obsoletas las soluciones 
existentes y transformar las propuestas 
de valor. Incluso pueden involucrar 
a grupos de interés anteriormente 
marginales y a otras organizaciones, 
y tienen el potencial de cambiar las 
reglas del juego en un sector.

La trascendencia de la administración 
de Rolando Zapata se deriva de la 
sensibilidad para conducir innovaciones 
radicales, concretamente en las áreas 
de Economía y Seguridad.

En lo económico se gestaron auténticas 
políticas de Estado destinadas a 
la reindustrialización de Yucatán. 
La inversión en infraestructura y 
conocimiento ha permitido el rediseño 

de rutas logísticas, el establecimiento 
de grandes empresas y la captación de 
capitales extranjeros que proporcionan 
a Yucatán un novedoso modelo de 
desarrollo económico.

En su mensaje, el gobernador fue 
muy claro en los alcances de esta 
reindustrialización expresada en el 
crecimiento sostenido de 3.6 por ciento 
anualizado, por encima de la media 
nacional e, incluso, del comportamiento 
económico de Latinoamérica y del 
mundo.

En materia de seguridad, el desarrollo 
de la Estrategia Escudo Yucatán, 
consistente en la adecuación del 
marco normativo, la capacitación, 
adiestramiento y aprovisionamiento 
de los efectivos policiales y el uso de 
tecnología de video-vigilancia ha sido 
una estrategia maestra de innovación 
radical en la actual administración.

La prevención del delito, las mejores 
condiciones de los cuerpos de 
seguridad, policías capaces y tecnología 
e investigación aplicada han hecho que 
en Yucatán tengamos la tasa más baja 

de homicidios dolosos en todo el país, 
es decir sólo 2.12 homicidios por cada 
100 mil habitantes.

Este indicador, universalmente 
adoptado para medir la seguridad, nos 
describe como la entidad más segura de 
México con índices similares a Canadá, 
Bélgica, Dinamarca o Corea del Sur.

Con estos datos concluye una gestión 
que hoy pinta a Yucatán como una 
entidad de grandes oportunidades. 
Rolando Zapata Bello ha logrado un 
saldo positivo e histórico. Queremos 
seguir por esta ruta: el reto de 
la siguiente administración será 
mantener estos logros, modificar 
otras estrategias y generar nuevos 
caminos. Creemos que es posible 
seguir trasformando a nuestro Estado 
garantizando el cambio y la continuidad 
a través de la innovación pública.

(Al margen: bien por la iniciativa del 
Ayuntamiento de Mérida de poner al 
servicio de los ciudadanos la plataforma 
digital “Decide Mérida”. La participación 
ciudadana abierta siempre genera valor 
público).
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“Amar es vivir 
fuera de sí, a 
corazón abierto, 
sin temor a 
mirarse y a verse 
en camino”

Nuestra propia historia nos 
pone en camino, nunca como 
nómadas solitarios, sino como 

andarines poblados de abecedarios 
para entendernos y hacer familia, a 
través de la memoria y la esperanza. 
Con los recuerdos podemos evitar los 
errores del pasado y confluir hacia 
horizontes más claros. Por otra parte, 
está bien reanimarse sabiendo que 
una ilusión aviva nuevas ilusiones, y 
esto por sí mismo, ya es un gran paso 
adelante. A veces, nos ahogamos en 
historias inútiles que no valen la pena 
ni dedicarles un minuto de nuestro 
tiempo, pues lo verdaderamente 
interesante es acogerse y respetarse 
unos a otros, corregirse y enmendarse 
colectivamente, con lo que esto supone 
de enriquecimiento y evolución. 

El tiempo y la naturaleza tienen la 
capacidad de rectificar nuestros propios 

defectos. Personalmente, hace unos 
días me puse a imaginar ese mundo 
trazado por Valérie Schmitt (Directora 
Adjunta del  Departamento de Protección 
Social de la OIT), “donde ningún niño 
necesite trabajar para ayudar a sus 
padres, donde ninguna madre tenga 
que regresar al trabajo el día después 
de dar a luz, donde ninguna persona 
mayor se vea obligada a trabajar hasta 
la muerte, donde ninguna persona con 
discapacidad tenga que mendigar en 
las calles…”. Yo mismo, tras despertar 
del relato, me di cuenta que el camino 
es hacia uno mismo, hacia su propio 
corazón; empedrado, en ocasiones, por 
odios y venganzas absurdas.

En efecto, para muchos de nosotros 
este cosmos sigue siendo una quimera. 
A los hechos me remito, el 55% de la 
población mundial vive sin protección 
social, o sea, sin amparo alguno. 

Algo más 
que palabras 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net

CORREGIRSE Y ENMENDARSE 
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Quizás, por ello, tengamos que pensar en otras sendas más 
solidarias y no egoístas, cuando menos para permanecer 
unidos. En este sentido, nos alegra que después de sus 
cien años de sueños, la Organización Internacional del 
Trabajo, se disponga a trabajar duro en la creación de 
una cultura auxiliadora socialmente, generando de este 
modo el impulso que se requiere para hacer realidad la 
protección social universal. 

Sin duda, tenemos que poner más alma en nuestro 
quehacer diario, si en verdad queremos dejar a nuestros 
descendientes un mundo menos fracturado y violento, al 
que hoy le devora el egoísmo y la falta de auténtico amor 
entre análogos. Ojalá aprendamos a enmendarnos, a sentir 
nuestra pequeñez de no ser nadie sin los demás, a tomar 
la inquietud de reencontrarnos como propósito diario, 
desafiando la adormecida conciencia de la mundanidad 
que todo lo somete al interés del poderío. Desde luego, 
ha llegado el momento de derrumbarnos y recapacitar, de 
ver otras salidas más humanas, de que los moradores de 
todas las culturas practiquen más que nunca la sintonía 
de la escucha, para entrar en consideración con toda vida 
humana, por minúscula que nos parezca.

Realmente cuesta entender que, en medio de los desafíos 
que presenta el orbe actual, no se reconsidere que lo 
armónico llega de la mano de lo justo, y que teniendo 
voluntad de dejarnos acompañar por lo auténtico y por la 
equidad, por muy amargos que sean los días, mejoraremos 
nuestras atmósferas al menos con más sosiego, y por 

ende, renacerá una nueva época, en la que esta diversidad 
ya reconciliada, hará florecer nuevos espacios, donde 
caminar juntos, donde trabajar unidos,  porque el tiempo 
no se detiene, continua sin cesar y hemos de ponernos 
de acuerdo. Pero, ciertamente, hasta que los que ocupan 
puestos de responsabilidad no acepten con valentía su 
modo de ejercer el poder, sirviendo a todos y sin oprimir 
a nadie, va a ser difícil sentir ese mundo unido que todos 
decimos anhelar. Lo decía la inolvidable Misionera de 
origen Albanés naturalizada India, Madre Teresa de Calcuta 
(1910-1997): “El que no vive para servir, no sirve para vivir”; 
y, cuánta razón tiene su célebre frase, porque vivir es 
legarse más allá de las meras palabras, no enriquecerse de 
nuestros semejantes, jamás robarles como suelen hacer 
esa legión de corruptos que ocupan algunos pedestales 
con poder en plaza. ¡Qué degeneración más tremenda el 
espíritu de la corrupción!

Por cierto, la reciente llamada del presidente de la 
Asamblea General de las Naciones Unidas, el eslovaco 
Miroslav Lajčák, de que “las Naciones Unidas se necesitan 
más que nunca y, sin embargo, hay gobiernos que no 
parecen entender eso”, debiera de hacernos repensar 
la idea, de que hemos de ponernos todos a servir más y 
mejor, sí quieren bajo el estético intelecto de que amar es 
vivir fuera de sí, a corazón abierto, sin temor a mirarse y a 
verse en camino. Porque la concordia llega con el perdón 
siempre a punto, después de fusionarse a la cátedra del 
donarse; que, en el fondo, es desprenderse de uno mismo, 
llorando con el que llora y riendo con el que ríe. 
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Al inaugurar la XXXIII Reunión Nacional del Consejo 
Nacional de Organismos Estatales de Vivienda 
(Conorevi), el gobernador Alejandro Moreno Cárdenas 

convocó a trabajar en equipo y mantener una relación cercana 
y respetuosa con la próxima administración federal que 
permita fortalecer al sector de la vivienda en el país y atender 
con claridad las necesidades que en la materia demanda cada 
región de México.

En el evento, donde autoridades nacionales reconocieron 
los logros que ha tenido la entidad en el rubro de la vivienda, 
Moreno Cárdenas puntualizó que hay que tener claro qué 
se necesita hacer en cada una de las regiones del país para 
atender con un programa serio, transparente y de cara a la 
sociedad, temas importantes como la vivienda, seguridad, 
educación, salud, donde la población demanda resultados 
rápidamente.

“A la página del proceso electoral hay que darle la vuelta; 
hoy estamos comprometidos con el próximo gobierno del 
presidente electo Andrés Manuel López Obrador en construir 
una relación de respeto, cercana y de trabajo, por lo que los 
proyectos de inversión que generen empleo y oportunidades 
para la gente serán respaldados en Campeche”, citó en 

presencia del director general de la Comisión Nacional de 
Vivienda (Conavi), Jorge Wolpert Kuri y de quienes han sido 
presentados como responsables del próximo gobierno 
federal en el tema habitacional. 

También, ante directores de los organismos estatales de 
vivienda de todo el país, funcionarios de los tres órdenes 
de gobierno, empresarios, representantes de colegios y 
estudiantes, el mandatario estatal subrayó que desde el inicio 
de su administración se puso en marcha en la entidad un 
programa de vivienda con estrategia, dirigida a la población 
más vulnerable y así contribuir a mejorar la calidad de vida de 
las familias que menos recursos tienen.

Indicó que con el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto 
ha mantenido una relación cercana de trabajo y fortalecido la 
capacidad de gestión para traer mayores recursos al estado, 
con el compromiso de que estos sean aplicados de manera 
transparente y eficaz y avanzar en la construcción de más 
infraestructura, generar mayores oportunidades al sector 
empresarial y crear empleos.

Subrayó que, en la gestión de recursos, no solo es importante 
trabajar de la mano con las autoridades federales, sino 

Gobernador demanda atender 
necesidades de vivienda 
de cada región del país
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El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas, inauguró la XXXIII Reunión Nacional del Consejo 
Nacional de Organismos Estatales de Vivienda (Conorevi), realizada en ciudad de Campeche.
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presentar programas estratégicos que vayan acompañados de 
estudios y expedientes técnicos que avalen su viabilidad.

“Aquí trabajamos juntos y en equipo, aquí no hay colores partidistas, 
aquí hay compromisos y tareas asignadas, para que podamos darle 
respuestas y soluciones al pueblo campechano”, remarcó.
Por su parte, Wolpert Kuri hizo un reconocimiento al gobernador 
Moreno Cárdenas por su voluntad de respaldar la creación de 
políticas públicas en materia de vivienda y darle la importancia 
que tiene como eje social y económico en el desarrollo de las 
comunidades.

Aseveró que la vivienda debe mantenerse como política en el 
centro de la atención de cualquier gobernante, ya que cuando entra 
una nueva administración surgen expectativas de la sociedad de 
cambiar las cosas. “Es importante reconocer lo que se ha hecho para 
no repetir ni encontrar caminos que se han recorrido, sino buscar 
cuáles semillas se han sembrado para poder avanzar”, comentó.

Dijo que a diferencia de años atrás, hoy la política de la vivienda 
social en el país tiene un claro vínculo con la política territorial, lo 
cual ha sido un acierto, por lo que consideró que seguramente el 
próximo gobierno la continuará y mejorará porque finalmente las 
políticas públicas son herramientas dinámicas.

Precisó que independientemente del esfuerzo importante que se 
realiza para quienes están afiliados al infonavit, en los últimos dos 
años hubo un cambio significativo para atender a la población más 
vulnerable.

Abundó que antes de 2016 se destinaba aproximadamente el 
nueve por ciento del presupuesto a los subsidios para atender a 
los no afiliados al Infonavit; en 2017 se decidió incrementarlo al 
20 por ciento y este año los recursos se triplicaron, llegando a un 
porcentaje por arriba del 33 por ciento. 

“Estamos hablando de bases sólidas que se deben mantener 
para apoyar a la población de menores ingresos, que se podrán 
complementar y mejorar, teniendo una visión territorial de la 
aplicación de los incentivos del gobierno para la vivienda social”, 
manifestó.

El presidente del Conorevi, Octavio Domingo González Padilla, tras 
resaltar los logros del gobierno que encabeza Alejandro Moreno 
Cárdenas en materia de seguridad, economía, salud, educación 
y abatimiento del rezago de los servicios y carencia de vivienda, 
sostuvó que en la actualidad, 212 localidades de los 11 municipios 
están siendo atendidas para suministrar vivienda a la población de 
bajos ingresos. 

“México está por iniciar una etapa nueva y trascendental en la 
política y las acciones que se deben realizar en vivienda. Hay que 
reconocer lo que se ha logrado y realizado en este gobierno, en 
coordinación interinstitucional”, concluyó.

Campeche fue sede de la reunión nacional en reconocimiento al 
trabajo realizado por el Gobierno del Estado en materia habitacional 
en los últimos tres años, y durante su desarrollo se impartirán 
diversas conferencias, entre ellas las denominadas “Superciudades. 
La inteligencia del territorio”, a cargo de Alfonso Vergara Gómez y 
“Nueva Agenda Urbana”, de Joan Clos, ex director Ejecutivo de ONU-
Hábitat.

El gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas encabezó una reunión 
de trabajo con autoridades 

federales, estatales y municipales 
para definir de manera inmediata las 
acciones que se emprenderán con 
la construcción del Tren Maya, en lo 
concerniente a la ruta que integrará 
el estado, así como para atender en el 
mes de octubre la visita a Campeche 
del presidente electo Andrés Manuel 
López Obrador. 

El mandatario expuso pormenores 
del encuentro que ayer sostuvo en 
Palenque, Chiapas, con sus homólogos 
del sureste y el próximo titular del 
Ejecutivo federal, y del respaldo que 
ha brindado al proyecto turístico 
ferroviario por las oportunidades de 
integración y de desarrollo económico 
y social que generará en la región.

Reunión 
con miras a 

construcción 
del Tren Maya
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“Hoy Quintana Roo cree en su futuro 
porque tiene rumbo y fortaleza. 
En estos dos años se ha hecho 

mucho, pero nos esperan aún enormes 
desafíos. Vivimos un siglo que parece un 
verdadero amanecer día tras día. Juntos 
avanzamos hacia un Quintana Roo 
moderno, confiable, ordenado, seguro, 
y con más y mejores oportunidades 
para todos”, señaló el gobernador de 
Quintana Roo Carlos Joaquín al rendir su 
Segundo Informe de Gobierno.

“Hay todavía quienes no quieren que las 
cosas cambien, que se resisten y que 
ponen obstáculos. Pero al contrario, no 
nos desaniman. Trabajamos de sol a 
sol, aferrados a nuestras convicciones 
y a nuestros valores, convencidos que 
vamos por el buen camino y brindando 
más y mejores oportunidades para que 
nuestras familias tengan una mejor 
calidad de vida de la que están llevando”, 
añadió el gobernador de Quintana Roo.

Carlos Joaquín destacó que el rumbo 
de Quintana Roo tiene tres grandes 
objetivos y dos ejes transversales. 
El primero, para mantener el 
crecimiento económico sostenido y 
sustentable; el segundo para disminuir 
las desigualdades y el tercero para 
impulsar la justicia para todos. El 
primer eje lo contempla la participación 
ciudadana que ha sido fundamental, su 
presencia activa y valiente. El segundo 
eje es la coordinación y colaboración 
institucional.

En estos dos años de gobierno, el 
gobernador de Quintana Roo precisó 
que la entidad está entre las que lideran 
la expansión económica de México con 
un crecimiento al 4.5% en el primer 
trimestre de este año. Se generaron 34 
mil 388 nuevos empleos formales en el 
2018, superando la cifra del año anterior 
que fue de 32 mil 85 plazas laborales.

En materia turística, somos el principal 
destino turístico de playa de América 
Latina. Este año recibimos a casi 16 
millones de visitantes, lo que significó 
un crecimiento del 4.3 por ciento, lo que 
nos consolida como líderes indiscutibles 
y ubicó a México en el sexto sitio del 
ranking mundial; el Caribe Mexicano es 
el destino número uno en el mundo con 
mayor arribo de turistas internacionales 
de cruceros en el último año arribaron a 
nuestros puertos, más de 5 millones de 
cruceristas.
Ocupamos el primer lugar nacional en la 
generación de divisas turísticas. Tan sólo 
en 2018, registraron un monto de 10 mil 
779 millones de dólares, cantidad mayor 
en 1.5 por ciento que el año pasado.

En este 2018, Quintana Roo está 
invirtiendo 207 millones de pesos en 
116 campañas de promoción dirigidas a 
los mercados nacional, estadounidense, 
canadiense, europeo, latinoamericano y 
asiático.

Carlos Joaquín anunció que en los 
próximos cuatro años se impulsará 
la mejora en 9 destinos prioritarios: 
Cozumel, Holbox y Chiquilá en el norte 
del estado; Playa del Carmen y Tulum en 
el centro, y Chetumal, Calderitas, Bacalar 
y Mahahual en el sur.

En relación con el sargazo, el 
Gobernador dio a conocer que está 
afectando no sólo nuestras playas, 
sino las de Miami, Punta Cana y San 
Pedro; para su atención se avanzó en 
el diseño de un modelo de atención 
integral y la búsqueda de nuevas 
soluciones. “Trabajamos en un plan 
de acción para el sargazo en el corto, 
mediano y largo plazo, denominado 
PAS. Estamos trabajando en tres 
niveles de contención del sargazo: 
en altamar, en aguas someras y en la 
playa”, señaló.

Entre otras temas, Carlos Joaquín dio 
a conocer que en el futuro inmediato 
iniciarán grandes proyectos para los 
próximos cuatro años que fortalecerán 
nuestro estado como líder turístico 
indiscutible: Terminar el parque 
Cancún, la construcción del puente 
vehicular Nichupté y del Puente 
Bojórquez. Inaugurar el Museo del 
Mestizaje de Chetumal. La ampliación 
y modernización de la carretera federal 
307 en el tramo Cancún – Chetumal, 
y la construcción del tren Cancún – 
Tulum – Bacalar, con el que el Gobierno 
del Estado se suma a la propuesta 
regional de construir el tren maya, 
que encabeza el presidente electo de 
México, Andrés Manuel López Obrador.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Hoy Quintana Roo cree en su 
futuro porque tiene rumbo y 

fortaleza: Carlos Joaquín
Especial / La Revista 
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“No solo se trata de recaudar, si no hacer 
buen uso de los recursos, de apegarse 
a la ley y contar con las herramientas 

necesarias para planear y ejecutar de 
manera correcta el presupuesto”, afirmó 
el titular de la Junta de Agua Potable y 
Alcantarillado de Yucatán (Japay), Manuel 
Carrillo Esquivel, en la presentación del nuevo Sistema de 
Contabilidad Gubernamental de la dependencia.

Este nuevo mecanismo tiene como fin adoptar y llevar 
a la práctica las disposiciones del Consejo Nacional de 
Armonización Contable (Conac), cuyo objetivo es lograr 
una uniformidad entre la normativa financiera de diversos 
entes del servicio público para alcanzar la homogeneidad 
en las cuentas públicas.

Además, permite bajo el procedimiento de registro 
electrónico el reconocimiento de sus operaciones 
contables presupuestarias de manera automática y agiliza 
el reporte de los ingresos, gastos, activos, pasivos y 
patrimoniales.

Así, esta plataforma facilitará el trabajo en cuanto a la 
elaboración de las requisiciones, hará más transparente el 

ejercicio del presupuesto y desembocará 
en una mejor administración de los 
recursos y bienes de la Junta.

En este sentido, en una reciente 
evaluación aplicada por los órganos 
fiscalizadores mediante el Sistema de 

Evaluación de la Armonización Contable (Sevac), la Japay 
obtuvo 99 de 100 puntos posibles, posicionándose entre 
los primeros entes públicos en dar cumplimiento a la Ley 
General de Contabilidad Gubernamental.

En la implementación de este nuevo mecanismo financiero 
y administrativo participan aproximadamente 200 mujeres 
y hombres  pertenecientes a la dependencia, quienes 
hacen un arduo trabajo para cumplir con los nuevos 
ordenamientos.

Por ello, Carrillo Esquivel agradeció el esfuerzo, las 
horas extras y la disposición del personal para llevar a 
cabo este cambio, pues como todo lo nuevo, representa 
dificultades, pero son para alcanzar un objetivo que dará 
mejores resultados a la Japay en beneficio de las y los 
contribuyentes.

Japay presenta su nuevo 
Sistema de Contabilidad 

Gubernamental
Especial / La Revista 

Con este mecanismo, el 
ejercicio del presupuesto 

público será más ágil y 
transparente.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

33

Opinión 

LA INDEBIDA 
GENEROSIDAD 

Una de las características 
de la que menos se habla 
de la izquierda socialista 

es su generosidad. Desde el 
Partido Comunista Mexicano y 
sus sucesores directos, el Partido 
Socialista Unificado de México y 
el Partido Mexicano Socialista, 
hasta el día de hoy, esta izquierda 
ha escrito una historia de 
renuncias a espacios de poder 
en favor de causas superiores. 
Esa generosidad, sin embargo, 
no sólo no ha rendido los frutos 
esperados, sino que ha sido 
claramente contraproducente.

En 1987, tras la constitución 
del PMS, la antigua dirección 
del PSUM, a la cabeza de una 
clara mayoría interna, optó 
por no disputar la candidatura 
presidencial de 1988 a Heberto 
Castillo, prestigiado luchador 
político y fundador del Partido 
Mexicano de los Trabajadores. 
El garrafal error pasó su factura 
cuando la candidatura de 
Cuauhtémoc Cárdenas atrajo 
masivas simpatías populares, y 
el PMS se vio secuestrado por la 
negativa del tozudo caudillo de 
sumarse al michoacano. Castillo 
solo cedió ante la inminencia de 
la catástrofe electoral, 35 días 
antes de la elección, dejando a los 
socialistas en el cabuz del nuevo 
movimiento.

Meses después, bajo ligeros 
cálculos unitarios, los socialistas 
entregaron su registro electoral y 
su patrimonio al naciente Partido 
de la Revolución Democrática, 
obteniendo a cambio la 
marginación interna, a cargo 
de una mezquina mayoría de 
ex-priístas. El proceso resultó 

en la disolución orgánica de la 
izquierda en la ensalada política 
perredista, cuyo catastrófico final 
está a la vista.

El día de hoy, nuevamente, 
los viejos socialistas aceptan 
ser desplazados, ahora por 
un triunfante López Obrador. 
Fiel a su priísmo juvenil y a su 
añejo anticomunismo, con mal 
disimulada desconfianza procura 
relegarlos sistemáticamente, al 
tiempo que reivindica la actuación 
histórica de sus antiguos 
compañeros de militancia, 
Manuel Bartlett el primero. Tres 
casos resultan especialmente 
ilustrativos de esta política.

Puesto a decidir, el tabasqueño 
prefirió sin dudar designar como 
coordinador de los senadores 
morenistas al merecidamente 
desprestigiado Ricardo Monreal, 
en lugar del añejo opositor Martí 
Batres; de los diputados, al opaco 
ex-senador Mario Delgado, en vez 
del experimentado parlamentario 
Pablo Gómez; y como Secretaria 
de Gobernación a la improvisada 
política Olga Sánchez Cordero, 
en lugar del curtido dirigente 
partidista y actor gubernamental, 
Alejandro Encinas, a quien de 
paso recluirá en el quemadero 
automático de la subsecretaría de 
derechos humanos.

Los tres socialistas han aceptado 
con disciplina digna de mejor 
causa el maltrato. Indebida 
generosidad que tendrá un 
alto costo para quienes tienen 
la ingenua esperanza de que 
el nuevo gobierno significará 
cambios sociales profundos.

Por Uuc-kib Espadas Ancona

Ramírez 
Marín 

le cumple a 
las abejas

En las instalaciones del Senado de la 
República, el legislador Jorge Carlos 
Ramírez Marín, celebró una reunión 

con organizaciones civiles, académicos y 
apicultores para reafirmar el compromiso 
de promover medidas que busquen 
preservar y proteger a las distintas 
especies de abejas que existen en el país.
 
El también vicepresidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Senadores, dio a 
conocer que será mañana cuando presente 
un Punto de Acuerdo por el que exhorta 
a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(Sagarpa) y al Servicio Nacional de Sanidad 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(SENASICA) a tomar medidas para la 
preservación de las abejas, a fin de reducir 
los riesgos en la producción agrícola y 
fortalecer su productividad.
 
En la sala a la que concurrieron 
representantes de la Federación Mexicana 
de Apicultores de los estados de Morelos, 
Jalisco, Hidalgo, y Yucatán, Ramírez Marín, 
explicó que el exhorto busca llamar la 
atención de las dependencias federales 
para que se tomen medidas contundentes 
en beneficio de la apicultura nacional.
 
“Debemos tomar medidas muy rápidas; 
la miel es insustituible y las abejas 
imprescindibles. Ustedes son los que 
saben y yo me comprometo a que ésta 
senaduría sea la de las abejas y los 
apicultores mexicanos”, puntualizó.
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Deportes 

“Recorre el Mundo Maya” es el 
lema del “Marat´hon Mérida 2019”

En el marco de los festejos del 477 aniversario de la 
fundación de la ciudad, el 6 de enero de 2019 se realizará 
la edición número 29 del “Marat´hon Mérida”, cuyo lema 

será “Recorre el Mundo Maya”, dio a conocer el alcalde, Renán 
Barrera Concha.

Se espera que en esta ocasión cuatro mil personas participen 
en las diferentes categorías de esta fiesta atlética que año 
con año consolida a la ciudad en la realización de este tipo de 
eventos.

El “Marat´hon Mérida” busca promover la participación 
ciudadana y aprovechar las cualidades del deporte para 
impulsar también entre la población un estilo de vida saludable.

Renán Barrera Concha enfatizó que esta actividad se encuentra 
a la  altura de grandes eventos deportivos a nivel nacional e 
internacional y es claro ejemplo de que con la participación de 
la sociedad se pueden lograr eventos de gran relevancia que 
marquen el modo de gobernar de una administración municipal.

“Cuando logramos que la sociedad sea la que organice, la que 
pueda darle seguimiento la que pueda convocar y perfeccionar 
las actividades que son fijas como es caso del maratón, 
logrando una excelente organización y promoción”, aseveró.

Recalcó que al igual que en las últimas ediciones, el “Marat´hon 
Merida” es clasificatorio para el Maratón de Boston, uno de los 
más importantes a nivel mundial.

Por su parte, el director de Bienestar Social, Jorge Gamboa 
Wong, manifestó que la actual administración municipal 
también buscará impulsar con mayor énfasis eventos de gran 
magnitud que se constituyan en punta de lanza para promover 
a Mérida como destino turístico en materia deportiva.

En su turno, el presidente del Comité Ciudadano del Maratón, 
Hyrvan Martínez Zapata, celebró el apoyo del Ayuntamiento 

para ese tipo de eventos que generan una gran derrama 
económica para la ciudad y que se espera que en esta ocasión 
ascienda a $6 millones 700 mil, aproximadamente.
Al igual que el año anterior, la edición 2019 del Maratón de la 
Ciudad apoyará la participación de asociaciones civiles con el 
objetivo de fomentará la inclusión social.

El evento se realiza en coordinación con el Comité Ciudadano 
del Maratón de la ciudad y está dirigido a los atletas, clubes, 
instituciones y público en general, quienes durante el recorrido 
podrán disfrutar de las bellezas arquitectónicas de la capital 
yucateca, mientras compiten en las diferentes disciplinas 
atléticas como son las carreras de maratón, medio maratón, 10 
km y caminata recreativa de 3 km.

Los interesados tendrán hasta el 15 de octubre para inscribirse 
con una tarifa menor que la que tendrá a partir del día 16 de 
ese mismo mes. Posterior a esa fecha variará el coso de la 
inscripción, lo que se puede consultar en la página web www.
marathonmerida.com o en la página de Facebook con el mismo 
nombre.

En la edición 2018 participaron 3 mil 577 corredores de los 
cuales 2 mil 658 fueron de Yucatán, 857 del interior de la 
República Mexicana y 62 más provenientes de otros países 
como Kenya, España, Estados Unidos y Canadá.

En el marco del evento también se realizará la “Expo Marat´hon” 
en la que participaran diversas empresas del ramo deportivo. 
Los detalles también se podrán consultar en las páginas 
citadas.

En la presentación estuvieron la regidoras Karem Achach 
Ramírez; Julio Sauma Castillo, Secretario de Participación 
Ciudadana; Eduardo Seijo Solís, Director de Desarrollo 
Económico y Turismo; Lorenzo Medina, Integrante del Comité 
Ciudadano del Maratón, y representantes de los clubes de 
corredores locales.
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El alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha encabezó el anunció de la edición 2018 del Marathon 
de Mérida, le acompañaron: Jorge Gamboa Wong, director de Bienestar Social; Eduardo Seijo 

Solís, director de Desarrollo Económico y Turismo; Hyrvan Martínez Zapata, presidente del Comité 
Ciudadano del Maratón; Lorenzo Medina, integrante del Comité Ciudadano del Maratón; la regidora 

Karem Achach Ramírez; y Julio Sauma Castillo, secretario de Participación Ciudadana.


